
    ■ 伴随全球独居人数的增加，中国的独居人数，包括“空巢青年”人数，也经历

了一个持续的上升期，2018年我国有超过7700万独居状态的“空巢青年”。

■ 关注关心关照“空巢青年”这一群体，通过合适的举措，帮助和推动“空巢青

年”群体向“筑巢青年”群体实质性转变，已刻不容缓。

两会自拍杆

    随着全球数字经济日益发展，

数据跨境流动推动国际贸易， 促进
经济增长、提升创新能力、推动全球
化，不可或缺。 但是，数据跨境流动
触发了各国对个人隐私、 国家安全
和经济前途的风险担忧， 数据跨境
流动成为全球数字政策发展和博弈
的焦点。

如何更好地保障重要数据跨境
流动？其中一项措施应当是，组建一
套数据跨境流动安全评估体系，分
别是自评估机制、联审联评机制、安
全检查机制、 违规举报机制和信用
管理机制。其中，自评估机制指让具
有数据跨境流动业务的单位自行按
照规范要求进行比对和评判， 得到
一个初步的结论。 由于涉及数据跨
境流动的单位数量巨大， 这是最有
效、 可最大程度利用公共资源的方
式。 信用管理机制则是建立一套信
息安全信用体系， 对数据跨境流动
单位是否存?违法违规行为、 重大
安全事件、 业务欺诈行为进行记录
和评定，对其信用程度进行管理，以
便?数据跨境流动的安全评估中给
出重要参考， 拒绝具有严重信用问
题的企业数据跨境流动。

（首席记者 姚丽萍 整理）

陈正宝 摄
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?沪全国政协委员、“全国脱贫攻坚先进个人”王煜：

以“产业园区对口支援”中西部发展
    在近日举行的全国脱贫攻坚

总结表彰大会上，全国政协委员、
上海市工商联副主席、春秋航空董

事长王煜荣获“全国脱贫攻坚先进
个人”荣誉称号，并作为民航界唯

一代表上台领奖。在即将召开的全

国“两会”上，王煜委员将提交一
份关于“以‘产业园区对口支援’

方式推动中西部发展”的提案。在
他看来，当前我国脱贫攻坚取得

了伟大胜利，根据习总书记要求，
要总结脱贫攻坚经验，发挥脱贫

攻坚体制机制作用，多措并举巩

固脱贫成果。

通过前期的调研，王煜委员发

现，推动东部地区产业向中西部地
区梯度转移，引导民营企业家加大

在中西部地区投资，是加快中西部
地区产业发展的主要路径。下一阶

段巩固脱贫成果的工作重心应继
续从输血向造血转变，大力推进中

西部地区产业发展。

“建设产业园区是东部改革开
放 40年发展的成功经验，实践证

明在一个相对独立的地理空间内
营造一个适宜企业发展的营商环

境，有利于高效带动整个地区的产
业经济发展。”王煜委员拿出他收

集的资料说，“如果我们将东部地

区的一些成功产业园区在中西部
地区复制，在中西部地区形成利于

企业发展的营商环境和产业链，将
缓解企业家投资的顾虑，也有利于

东部地区解决土地资源紧缺、劳动
力成本不断升高、经济结构腾笼换

鸟、产业梯度转移等问题。”

“对口支援，异地扶持”，是我
国脱贫攻坚战取得伟大胜利的成

功经验。王煜委员表示，可以在振
兴中西部产业发展中沿用这一有

效措施，更好实现东西联动、凝聚
合力、畅通东西部产业大循环，加

快中西部地区产业发展。对此，王

煜委员提出了以下的一些建议：
首先，继续沿袭脱贫攻坚战中

东部地区和中西部地区对口支援
的组织模式，建立以产业对口支援

为目标的帮扶关系。
其次，东部地区各级政府可积

极组织有关产业园区到中西部地

区异地发展，整体复制东部产业园
区成熟的营商环境、招商政策、管

理经验，在中西部地区快速形成成
熟的营商小气候。以产业园区为载

体，用市场化的手段吸引更多民营
企业赴中西部发展。

第三，由东部地区和中西部地

区共同协商，制定产业园区发展规
划。要精准施策，根据当地资源条

件确定适合当地发展的产业类型
和园区建设选址。

在王煜委员看来，产业园区的
管理、招商由东部地区负责，主要

管理人员由东部地区派遣；中西部

地区则配备相应管理干部配合，同
时负责土地、交通、能源、劳动力，

及园区的“七通一平”等工作。

王煜委员表示，荣获了“全国

脱贫攻坚先进个人”称号，并作为
上海以及民航业所有脱贫攻坚队

伍中的代表上台领奖，是荣誉更
是一份沉甸甸的责任。他希望在

今年的“两会”上，能够通过自己
的提案为巩固脱贫攻坚成果贡献

自己的力量。
本报记者 方翔 江跃中

政协委员提案切中民生热点网友回应热烈

“空巢青年”心归何处？

两会快评

    昨天， 全国政协委员胡卫

提交的一份《关于推动“空巢青
年”群体向“筑巢青年”群体转变

的提案》引起关注。 胡卫委员建
议，要切实改善相当一部分“空

巢青年”在日常生活方面的现实
困境。

“空巢青年”，是指那些身边

没有亲人、独自在大城市奋斗打

拼的年轻人。 近年来，“空巢青

年” 的话题屡屡提上两会议程，

很大程度上是因为这个群体值

得深入了解。在今年的上海两会
上，上海市政协委员、澳门大学

城市顾问叶炳权联合数名委员
建议对“空巢青年”开展专题研

究，探讨适当的支援措施和配套

服务。

“空巢青年”的产生，与社会

发展、 城市化进程有着密切关
系。 空巢，既是他们在大城市奋

斗拼搏的客观生活状态，也有他
们主观选择的成分。

巢可以空，心不可以空。 “空
巢青年”由于长期独居，在有些时

段或特殊情况下，更容易感受到

在大城市打拼的压力、焦虑和孤

独，有时甚至难承其重。胡卫委员

建议，可以通过社区共筑、社群共
筑、志愿者活动共筑等方式，加强

“空巢青年”心理健康建设。

“筑巢”，不仅仅是让“空巢

青年”建立家庭，在当下，或许更
多地需要让他们提高社会参与

度，感受到城市的温度，而不要

沉迷于虚拟世界。

让“空巢青年”感受到城市温度
方 翔

    “胡委员，你提交的关于‘空

巢青年’的提案上了热搜了。”
“侬结棍的，去年增设火车青

年票等优惠票种提案上了热搜，
今年的提案又上了。”……

昨天，正在接受视频采访的
在沪全国政协委员、民进上海市

委专职副主委胡卫手机上不时跳

出朋友发的消息。对此，胡卫委员
十分冷静：“这两年不少政协委员

提案受到全社会关注，有些还上
了热搜，这说明我们的提案切中

了民生要点。”

“空巢青年”问题突出
“提案是我们‘委员作业’的

重要部分，只有坚持深入调研，切

实履行好委员职责，才能以实际
行动写好‘委员作业’。拍脑袋拍

出来的提案上不了热搜。”胡卫委
员说，提出关于“空巢青年”的提

案，是因为在一次民进会员聚会

上，有从事心理咨询的专业人士
提到这个话题。“空巢青年”指的

是与父母及亲人分居，单身且独
自居住（主体以租房为主）的成年

人群体。伴随全球独居人数的增
加，中国的独居人数，包括被称为

“空巢青年”的成年独居人数，也
经历了一个持续的上升期，2018

年我国有超过7700?独居状态的

“空巢青年”。“大家发现，目前大

城市中‘空巢青年’问题愈发突
出，特别是预计2021年可能会增

至9200?人。”
对上热搜的提案，胡委员最

关心的还是网友的反应。“我发现
‘空巢青年’人数增长带来两大问

题：一是出现身心问题的青年人

数增加，二是一定程度上影响了
结婚率和生育率。而网友对‘空巢

青年’的关注点更多，这对我进一
步打磨提案，提出更有针对性的

建议有非常大的帮助。”

提供婚恋咨询服务
提案无小事，每一份提交的

提案，体现的都是政协委员的个

人担当和政治责任。在胡卫委员
看来，即使像“空巢青年”这样的

社会问题，背后也有事关党和国
家大政方针的方面。胡卫委员表

示，“空巢青年”现象背后，一方面

是一部分年轻人崇尚自由，不愿
意结婚，另一方面则有高房价的

原因，不得不“空巢”。
对“空巢青年”的问题，胡卫

委员认为需要找到合适的解决方
法。“‘空巢’与否，从个体层面看

是一个主动或被动地选择居住方
式乃至生活方式，不可轻易去评

判，亦是需要被看见被理解被尊

重的；而从社会和国家政策层面，

则需要关注关心关照‘空巢青年’
这一群体，尤其是群体中那些确

实需要帮助的人。通过合适的举
措，帮助和推动‘空巢青年’群体

向‘筑巢青年’群体实质性转变，
已是刻不容缓。”

胡卫委员建议，在尊重“空巢

青年”群体中对独居甚至独身的
个体生活方式选择的基础上，以

政府购买服务的半公益形式，通
过公益组织、社区服务等，为“空

巢青年”群体中有需要的人群提
供身心健康能力服务和家庭建构

实务能力服务，前者包括身体健
康服务、心理健康服务，后者包括

婚恋咨询服务、个体和家庭财务
管理及风控能力提升服务等，切

实改善“空巢青年”群体的身心状
况，帮助解决婚恋难题。

生孩子也是为自己
“其实，年轻人想要独立是好

的，他们也不希望在家里‘啃老’，

这也可以算是一种进步。”在沪全
国政协委员、上海市妇联兼职副

主席黄绮，对解决“空巢青年”生
育意愿不强等问题提出建议：第

一，要让青年真正理解生命是有

周期的，什么年龄做什么事情，生
育是年轻时应该完成的事情，过

了最佳生育年龄是没有弥补机会

的。第二，成家生子不单是对社会
尽责，也是对自己负责任的应当

去做的事情。“如果年轻的时候都
不想生子，年老之后谁来照顾他

们呢？年轻时一个人很自由，年纪
大了谁来管你呢？所以生孩子既

是为社会，也是为自己。”

黄绮委员认为，现在很多年
轻人认为以后养老可以把自己

交给政府，政府负责办养老院，
解决百姓养老的问题。但在日益

老龄化的社会，一直这样发展下
去，养老院里也只能是小老人管

老老人了，因为年轻的劳动力不
够用了。

她还建议要对年轻人加强
“家庭”意义的教育，“人是有情感

的，情感需要归宿，而家庭是有血
缘关系的人的组合，是情感最好

的归宿地。家人的亲情包含了无
私、包容和关爱等正向情感，无论

是未成年人还是成年人，在需要
的时候，都可以与家人分享快乐，

化解心结，从这点上说，很难有其
他的组织和机构能够替代。”

黄绮委员表示，“人类的繁衍
需要青年成家生子，为让自己的

生活丰富多彩，人生更有价值，也
应该成家生子。”

本报记者 方翔 江跃中


